



APPELER LE 111



Agence Togolaise de Presse

BULLETIN QUOTIDIEN D'INFORMATION

17 novembre 2022

DES INVESTISSEURS DECOUVRENT LES ATOUTS DE LA PLATEFORME INDUSTRIELLE D'ADETIKOPE



Des investisseurs appréciant les chef-d'oeuvres

textile. Il s'agit de la matière première, de la main d'œuvre qualifiée, des infrastructures de la plateforme telles que le port sec qui leur permettra une fois les entreprises installées d'embarquer sur place dans des conteneurs les produits qu'elles auront transformés afin de les exporter facilement.

Cette démarche constitue pour les autorités togolaises une opportunité de promotion du secteur privé local et de l'investissement étranger. C'est également un moyen d'inciter les entreprises étrangères à s'installer au Togo à travers les atouts que présente le pays. La visite a permis aux investisseurs d'apprécier le travail qui se fait à l'atelier de formation au métier du textile, à l'entrepôt du coton en passant par le port sec.

Le chargé de la promotion de l'investissement au ministère en charge de l'investissement, Rodrigue K. Akue Atsa a indiqué que l'Etat à travers son ministère de tutelle crée des conditions favorables pour l'implantation des investisseurs sur la PIA.

Le directeur pays de l'institut Tony Blair, Eric Kouevi, a indiqué que cette visite est la concrétisation de l'effort que déploie son institution en partenariat avec le gouvernement

pour la promotion du climat des affaires au Togo. Il a affirmé avoir déjà eu des compliments de quelques investisseurs qui ont promis œuvrer au Togo dès l'année prochaine.

L'investisseur Heller Rodolphe, a quant à lui exprimé sa satisfaction d'avoir découvert cet environnement d'affaires qui, selon lui, pourrait produire et exporter en terme de marché au-delà de 50 milliards de dollars, « l'intéressant c'est que au lieu d'exporter des produits bruts, nous aurons l'opportunité de les convertir en produits finis », s'est-il réjoui.

Selon l'administrateur général de l'autorité de coordination de PIA, Sanda Idiola, la PIA est à sa phase de matérialisation. « nous sommes fiers de savoir que tout ce qui était imaginé, pensé, défini comme projet est devenu une réalité sur le terrain et nous sommes sûrs d'attirer plus d'investisseurs dans les jours à venir » a dit M. Sanda. ATOP/MG/KYA



Visite dans l'entrepôt

ECHOS DE LA CAPITALE

13^{ÈME} EDITION DU FESTIVAL CALEBASSE CHALLENGE :

**LES ACQUIS ET LES PERSPECTIVES DEVOILÉS
AUX PROFESSIONNELS DES MEDIAS**

Lomé, 17nov. (ATOP) - La 13^{ème} édition du festival international Grand show calebasse challenge se tient à Lomé, au Togo du 12 au 20 novembre. En prélude à la grande finale de la coupe nationale du slam sur le thème « Consommation locale pour une biodiversité durable » qui aura lieu le 19 novembre à 18 h 30 sur la scène Bella Bellow de l'Université de Lomé, le promoteur de Calebasse challenge, Zlakli Kokouvi a organisé une conférence de presse pour le lancement de cette finale.



Journalistes et invités



M. Zlakli (2^e de la droite) et les lauréats aux 2 extrémités

L'objectif de cette conférence de presse est de présenter aux professionnels des médias les acquis du slam dont les médailles 2022 reçues par les slameurs togolais à

Bruxelles. Il s'agit également de faire découvrir aux journalistes les activités et les perspectives de ce festival.

Les ateliers du festival ont déjà débuté avec les candidats le 12 novembre 2022. La finale mettra en lumière les talents qui représenteront le Togo à la coupe du monde de slam au Brésil en 2023.

Au cours de la conférence presse, les slameurs togolais de 2022 à Bruxelles ont présenté leurs médailles à la presse. Il s'agit de deux lauréats à savoir Bokon Roi, qui a occupé le 4^{ème} rang mondial et de Tamatekou Eusebio, 5^{ème} rang mondial. C'est l'enseignant chercheur Camille Koffigan Agbati qui a remis officiellement les médailles à ces lauréats.

Pour la présente compétition du slam, le champion présentera le Togo du 02 au 05 décembre 2022 au Palais de la culture à Abidjan en Côte d'Ivoire. Trois lauréats de cette compétition rentreront en résidence création pour un mois à IFAD Elavagnon sur la thématique de la consommation locale pour une biodiversité durable dès le 18 janvier 2023. Les futurs champions de la coupe nationale de slam représenteront le Togo à la coupe du monde du slam au Brésil en 2023. En 2024, c'est le Togo qui accueillera la coupe du monde de slam wpsa.

Ce festival comptait réunir des pays d'Afrique de l'ouest, de la Belgique, du Canada et de la France, mais faute de moyens financiers pour cette édition, il n'y a que trois artistes venus de France et un groupe Afrinkanda du Burkina Faso qui y participent.

ATOP/GMM/KYA

ASSAINISSEMENT :

LE PROJET DE SENSIBILISATION, DE GESTION ET DE RECYCLAGE DES DECHETS LANCE DANS GOLFE 6

Lomé, 17 nov. (ATOP) – Le projet de « sensibilisation des populations des villages de Gbétsoygbé et de Noudokopé à la gestion durable des déchets intégrant le tri sélectif et le recyclage » a été officiellement lancé le mercredi 16 novembre dans la commune Golfe 6 par le maire Jean-Baptiste Koffi Dagbovie.



Le maire Dagbovie (2^{ème} de la droite) prononçant le discours de lancement du projet



Des populations de la commune Golfe 6

Initié en 2022, ce projet d'un montant de 17.878.000 F CFA, est né suite à un constat : l'insalubrité dans les quartiers, espaces publics, plage et rues. Un petit sondage de terrain fait auprès des populations pour comprendre cette situation, fait ressortir le manque de poubelles et de bacs à ordures. Il a été également fait mention de la méconnaissance des conséquences liées à cette insalubrité sur l'environnement et sur la population.

Le projet a pour objectif d'assainir ces deux villages et d'impulser un changement de comportements de ces communautés par des sensibilisations sur la gestion des déchets solides ménagers et des dépotoirs sauvages. Il s'agit de les sensibiliser sur les conséquences de jeter des déchets dans la nature (rues, caniveaux, bassin de rétention et rivières) en les exhortant de les mettre dans les poubelles, en privilégier le tri et le recyclage des objets.

Dans ce projet, des jeunes et des femmes seront mobilisés dans une action de sensibilisation et de nettoyage des dépotoirs sauvages. Ils seront formés sur la collecte et la gestion des ordures, notamment le tri, et le recyclage des déchets plastiques. A travers ce projet, les jeunes seront capables de s'engager dans des actions d'assainissement de leur milieu. Ce projet est exécuté par l'ONG Science et technologie africaine pour un développement durable (STADD) avec l'appui financier de la Société « Kékéli efficient power ».

La cérémonie a été essentiellement marquée par la présentation du projet, les activités déjà réalisées et celles en cours, les stratégies de mise en œuvre et les résultats attendus, la présentation de trois poubelles qui serviront de tri des déchets. La poubelle verte pour les déchets organiques ; la rouge pour les plastiques, bouteilles et sachets, et la poubelle noire absorbe tous les autres déchets.

Le maire de la commune Golfe 6, Jean-Baptiste Koffi Dagbovie a indiqué que la gestion des déchets urbains est l'une des questions environnementales préoccupantes pour les pays en développement. Pour la ville de Lomé, selon le maire, moins de 30% des déchets sont évacués et le taux de ramassage des ordures par les services publics ou communaux, par faute de moyens, est insignifiant, voire quasiment inexistant dans certaines localités. Il a relevé que selon le bulletin d'information du Partenariat pour le développement municipal (PDM), les villes de l'Afrique de l'Ouest produisent entre 20.000 et 30.000 tonnes de déchets ménagers au quotidien. M. Dagbovie s'est appesanti sur l'importance du recyclage, ainsi il a relevé qu'une peau de banane ou d'orange met entre 3 à 6 mois pour se décomposer, une feuille papier se dégrade entre 3 et 12 mois, une boîte de conserve selon sa composition a besoin de 10 à 100 ans pour se dégrader complètement, un métal 10 ans et les bouteilles en plastique mettent entre 100 et 1000 ans pour disparaître de la surface de la terre.

Le directeur de l'ONG STADD, Bemah Gado a indiqué que la ville de Lomé avec un taux de croissance démographique de 3,4% et un taux d'urbanisation de 5% n'est pas épargnée de l'insalubrité. Il a rappelé que les déchets solides représentent de véritables dangers avec lesquels vivent quotidiennement la population malgré les efforts entrepris par le gouvernement et les autorités locales depuis quelques années. Ces déchets sont omniprésents dans l'environnement (rues, caniveaux, marchés, lagune, plage, rivière, étangs...) et créent une situation sanitaire propice au développement de maladies. M. Bemah a exprimé sa gratitude à la Société « Kékéli efficient power » qui a équipé les deux villages de 14 poubelles de tri sélectif, de 2 bacs ouverts pour la collecte des déchets ménagers, d'un box pour la récupération des flux recyclables. Elle a également financé les sensibilisations des populations de ces villages et des actions de salubrité publique pour assainir tous les quartiers des villages.

Le directeur général de « Kékéli efficient power », Touré-Tia Mansour a exprimé l'engagement de sa société dans la responsabilité sociale des entreprises d'où son apport financier pour assainir l'écosystème environnant de la société. Il a lancé un appel aux autres entreprises du milieu à emboîter leurs pas afin de rendre la commune Golfe 6, bon à vivre.

ATOP/SED/KYA

REPORTAGE

NUISANCE SONORE DES BARS-RESTAURANTS A KARA : **PERTURBATION DU SOMMEIL DU VOISINAGE**



Les bars-restaurants naissent comme des champignons dans les milieux urbains et péri-urbains au Togo. En bordure des rues et devant certaines maisons c'est typiquement ce genre d'établissement qui attirent l'attention du public par une nuisance sonore. Aucun respect de la liberté d'autrui, surtout les nuits et les temps de repos.

Sur le terrain, en pleine ville et dans certains quartiers de Kara, le volume sonore des bars-restaurants reste à un seuil élevé surtout les nuits. Dans certains bars-

restaurants comme « Kara Flash », « Le sourire », « Le gout du plaisir », et « Galaxy plus » par exemple, la musique douce a cédé sa place à la musique bruyante. Les habitants des voisinages de ces bars sont perturbés dans leur sommeil et dans leur conversation familiale. Certains poussent des jurons, mais n'ont pas le choix.

Interrogées, 30 personnes sur 100 estiment qu'un bar-restaurant trop bruyant est un mauvais bar. Raison, certains clients sont obligés d'élever la voix pour tenir une conversation. Pour eux, l'écho du son génère de la fatigue et du stress tout en gênant les consommateurs. Elles relèvent que sur la perception gustative d'un plat, le son a un impact non négligeable. Il crée une mauvaise communication entre les serveuses ou serveurs et les clients et ralenti le service. Les employés de certains bars-restaurant déclarent que si le volume sonore reste très élevé, le fait d'y être exposé tous les jours et pendant plusieurs heures peut entraîner la fatigue, le stress et une perte auditive.

Abalo, la trentaine (jeune), voisin de « Kara-Flash » fait un constat amer de ces soirées bruyantes : « la pollution sonore favorise le vol, le viol et parfois des échanges de coup de forces. Ces forfaits poussent même les chiens des maisons environnantes à multiplier des aboiements et à perturber le sommeil de la paisible population ».

Mme Fatoumata, 50 ans, mère de trois enfants, déplore que malgré le rappel à l'ordre des gouvernants, le phénomène persiste. « Alors que faire pour satisfaire les clients, préserver la santé des employés et valoriser l'image du propriétaire du bar-restaurant auprès de sa clientèle se demande-t-elle ? Ces établissements de divertissement doivent tenir compte des recommandations scientifiques qui limitent les décibels (niveau du bruit) dans les lieux publics afin de protéger la population des troubles auditives. L'exposition à long terme à la pollution sonore provoque des troubles du sommeil et des maux de tête. Elle est considérée comme un facteur de risque contribuant au développement de l'hypertension, de maladies coronariennes, du diabète et de lésions auditives irréversibles.

ATOP/JAK

NOUVELLES DES PREFECTURES

PRIX DES INTRANTS AGRICOLES ET ACCES AUX ZAAP :

LES JEUNES ET FEMMES ONT ADRESSE DES DECLARATIONS AUX AUTORITES A SOKODE



Les participants

Sokodé, 17 nov. (ATOP) – Une rencontre de concertation des jeunes et des femmes de la Coordination togolaise des organisations paysannes et de producteurs agricoles (CTOP) de la Centrale couplée de la célébration de la Journée internationale de la femme rurale s'est tenue le mercredi 16 novembre à Sokodé.

Cette rencontre est placée sous le thème « *Quelle alternative pour les jeunes et les femmes face à la flambée des prix des intrants agricoles et l'accès aux ZAAP* ». Elle est organisée par le Réseau national des femmes agricultrices du Togo

(RENAFAT) en collaboration avec le Réseau des jeunes producteurs et professionnels agricoles du Togo (REJEPPAT). L'activité est appuyée techniquement et financièrement par l'Organisation des nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) à travers le « Mécanisme Forêt et Paysans » (FFF).

Cette séance entend renforcer le leadership des femmes et des jeunes à influencer les politiques et programmes du secteur agricole togolais au niveau régional et national. Elle a permis aux collèges des jeunes et des femmes de la CTOP de la Centrale de réfléchir sur les stratégies à mettre en place face à la flambée des prix des intrants agricoles et d'actualiser leurs plans d'action. Cette assise a servi également de cadre pour plancher sur l'accès aux Zones d'aménagement agricole planifiées (ZAAP) et pour sensibiliser les acteurs sur l'énorme contribution des femmes et des jeunes dans la production alimentaire et leurs besoins spécifiques. Elle a favorisé aussi des échanges constructifs sur la prise en compte des femmes et des jeunes dans la mise en œuvre des principales initiatives portées par les structures étatiques et non étatiques.

Cette concertation a débouché sur la présentation et la remise aux autorités régionales et autres partenaires des déclarations des femmes et des jeunes agriculteurs. Les jeunes agriculteurs plaignent, entre autres, pour la baisse du prix et pour la qualité des intrants agricoles particulièrement l'engrais NPK. Ils demandent également l'accompagnement des jeunes désireux de mettre en place des systèmes de maîtrise d'eau. Les femmes agricultrices, pour leur part, appellent, entre autres, à promouvoir, en fonction des localités, des spéculations qui occupent les femmes. Elles demandent également la prise de mesures destinées à faciliter l'accès des femmes aux parcelles sur les ZAAP.

Le directeur régional de l'Agriculture, de l'Elevage et du Développement rural de la Centrale, Djobo Solizama a relevé l'importance de cette concertation qui a mis en lumière les défis auxquels font face les acteurs. Il a exhorté ces derniers à mettre en application les recommandations, a promis que le gouvernement continuera de jouer sa partition pour le bonheur des femmes et jeunes agriculteurs.

Le représentant du représentant de la FAO au Togo, Aboudoumisamilou Issifou a souligné que la mise en place des collèges régionaux depuis l'année dernière vise à renforcer l'implication des jeunes et des femmes du milieu rural dans la mise en œuvre et la gestion des projets et programmes de développement agricole. Il a indiqué que la FAO est engagée à accompagner le gouvernement dans la mise en œuvre de sa feuille de route 2020-2025, au sein de laquelle l'agriculture occupe une place de choix. M. Issifou a réitéré la disponibilité de la FAO à continuer d'accompagner ces collèges à travers le Mécanisme Forêts et Paysans pour l'atteinte des objectifs visés. ATOP/MEK/KYA

ASSOLI :

LA QUATRIEME EDITION DE LA FOIRE ARTISANALE DE BAFILO LANCEE

Bafilo, 17 nov. (ATOP) - Les activités de la quatrième édition de la Foire artisanale de Bafilo (FABA) ont été lancées le mercredi 16 novembre au cours d'une cérémonie après deux années de pause dû au Covid-19.



Vue partielle des invités à ce lancement



M. Hassemou (milieu) lançant les activités de la foire FABA

Placée sous le thème : « Promouvoir la consommation locale pour une relance économique post Covid-19 », cette foire se déroule du 12 au 18 décembre à la place dénommée "Lami-Komou" dans le quartier Wawandè à Bafilo. Elle est une rencontre promotionnelle commerciale et artisanale.

Plusieurs activités sont inscrites au programme de cette foire, entre autres, une exposition ventes des produits locaux, des prestations théâtrales, une compétition de détection de talents de la préfecture, des défilés de mode, l'élection de la reine « FABA », une sensibilisation sur l'entrepreneuriat des jeunes, des formations et un grand concert musical.

Le président du comité d'organisation, Bah-Traoré Salimani, a souligné que la FABA vise à promouvoir et à valoriser les produits locaux et la culture Tem et donner une visibilité aux entreprises artisanales de la préfecture. Il a indiqué que cette foire est une occasion pour renforcer la coopération entre les participants et favoriser le rapprochement des différentes activités économiques et culturelles.

Le représentant du préfet d'Assoli, Hassemou Aboubakar et celui du maire de la commune Assoli 1, Tchacondo Tchaa ont remercié et encouragé les organisateurs de cette foire qui va dans la droite ligne du Plan National de Développement (PND), dans la politique de revalorisation et dans la préservation de la culture prônée par le chef de l'Etat, Faure Gnassingbé. Pour eux, cette foire va permettre de redynamiser la vie économique, de créer de l'emploi des jeunes, de valoriser les produits locaux et les lieux touristiques,

d'améliorer les chiffres d'affaires des participants et de valoriser les activités commerciales du milieu.

Cette foire regroupe des acteurs de l'artisanat, du secteur du commerce et du tourisme. ATOP/SA/BA

KERAN :

LA 3E SESSION ORDINAIRE DE LA COMMUNE KERAN 1 OUVERTE A KANTE

Kantè, 17 nov. (ATOP) - Les membres du conseil municipal de la commune Kéran 1 ont démarré les travaux de la 3^e session ordinaire de l'année 2022, le mercredi 16 novembre à Kantè.

Les travaux de cette session vont durer 7 jours sous la direction du maire Séoute Alouandjou. Les activités seront consacrées à l'examen de la situation financière des collectes au 30 septembre 2022 et à l'étude des réalisations liées aux prévisions budgétaires de l'année. L'état des lieux des infrastructures marchandes avec la mise en place d'un comité de gestion pour un meilleur suivi de l'exploitation des ouvrages est également au programme des travaux. Dans les jours suivants, les conseillers municipaux se chargeront également de définir puis valider le processus de recouvrement des recettes relativement aux différentes sources identifiées dans les 3 cantons. Les échanges vont porter sur les projets d'investissement déjà réalisés et ceux en cours d'exécution ainsi que sur les nouvelles propositions avec la prise en compte des grandes orientations gouvernementales en adéquation avec les réalités de la localité. Il s'agira enfin pour les élus locaux de procéder à l'élaboration du budget d'exécution de l'exercice 2023, budget qui permettra de définir les grands axes pour la réalisation du plan de développement communal.



Photo de famille à l'issue de la cérémonie d'ouverture

Le secrétaire général de la préfecture, Bello Séfiou, a convié tous les participants à des échanges constructifs. Il a félicité le conseil municipal pour les projets déjà réalisés et invité les élus locaux à plus d'ardeur pour l'atteinte des objectifs inscrits dans leur plan de développement communal. M. Bello a enfin exhorté tous les acteurs socioéconomiques à s'impliquer davantage au développement harmonieux de la localité.

La première journée de cette session ordinaire a pris fin avec la présentation de la lettre d'orientations générales portant sur l'élaboration et l'exécution des budgets exercice 2023 des communes par le trésorier principal de la préfecture de la Kéran, Songuine Namlite.

La cérémonie d'ouverture de cette 3^e session ordinaire s'est déroulée en présence des chefs traditionnels, des responsables religieux, des responsables et représentants des services déconcentrés de l'Etat ainsi que des opérateurs économiques locaux.

ATOP/PAP/KYA

**IMPORTANCE DE L'HYBRIDATION DES PLATEFORMES MULTIFONCTIONNELLES :
DES ACTEURS IMPLIQUES DE LA REGION MARITIME ECLAIRES**

Tsévié, 17 nov. (ATOP) – Les maires des localités bénéficiaires de Plateformes multifonctionnelles (PFTM), des journalistes et les membres du Cadre de Concertations Régional (CCR) de la Maritime, ont été sensibilisés, sur l'importance de l'hybridation de ces plateformes le mercredi 16 novembre à Tsévié.

Les plateformes sont une initiative du ministère du *Développement à la Base*, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes à travers le Programme d'Appui au Développement à la Base (PRADEB) avec l'appui financier de la Banque ouest africaine de développement (BOAD). L'objectif est d'accroître l'accès à l'électricité et aux services énergétiques modernes par l'utilisation de l'énergie solaire.

Depuis leur installation, ces plateformes multifonctionnelles ont fonctionné avec les moteurs diesel. Ce type d'énergie émet des gaz à effet de serre, contribuant ainsi au réchauffement climatique, engendrant des charges d'exploitation exorbitantes aux communautés bénéficiaires.

Cette rencontre a permis d'éclairer ces acteurs clés sur le projet et sur l'importance de l'hybridation des plateformes multifonctionnelles. L'hybridation consiste à associer deux sources d'énergie au niveau des plateformes, à savoir le moteur diesel et l'énergie solaire.

Le coordonnateur de l'unité de gestion des plateformes, Abotsi Komivi a indiqué que ce projet d'hybridation va concerner 50 PFMF sur l'ensemble du territoire national. M. Abotsi a ajouté qu'à cela s'ajoute, la mise à disposition des communautés de 50 kits de pompage solaire pour l'approvisionnement en eau potable ou pour l'irrigation. Il a souligné que ces plateformes non seulement contribuent à l'amélioration des conditions de vie des communautés bénéficiaires mais réduisent également le temps de travail, la corvée des femmes et des jeunes.

ATOP/AKM/KYA



Participants à l'atelier sur l'hybridation des PTFM

LACS/RGPH-5 :

**LES OPERATIONS DE DENOMBREMENT GLOBALEMENT REUSSIES
DANS LES LACS**

Aného, 17 nov. (ATOP)- Les membres du Comité Local de Recensement de la préfecture des Lacs (CLR-Lacs) ont fait une évaluation des activités du 5^{ème} recensement général de la population et de l'habitat (RGPH-5) lors de leur réunion hebdomadaire élargie aux agents contrôleurs et au superviseur de l'opération de dénombrement dans la préfecture des Lacs, le mercredi 16 novembre.

Les membres du CLR-Lacs ont suivi la présentation du superviseur du recensement, Agboka Komi. Il résulte de son exposé que les opérations de recensement général de la

population et de l'habitat se sont bien déroulées dans la préfecture des Lacs. Presque toute la population et les ménages ont été enrôlés.

Le superviseur Agboka a salué les efforts de tous les acteurs du recensement qui ont permis l'heureux aboutissement des opérations. Il a précisé qu'il n'y a plus de réticence de la population sur le terrain.

Le président du CLR-Lacs, Daté Norbert Bénissan-Tétévi a témoigné sa reconnaissance aux chefs traditionnels qui n'ont ménagé aucun effort dans la mobilisation des populations. Il a également félicité tous les acteurs du recensement pour le travail abattu dans la préfecture. Le représentant du pouvoir central a par ailleurs demandé à ses administrés de rester mobilisés pour soutenir le gouvernement dans ses actions de développement et d'amélioration des conditions de vie des citoyens.

ATOP/ DK/TJ



Les participants

KOZAH :

DES BATIMENTS DU CENTRE DES MALADIES INFECTIEUSES PROVISOIEMENT RECEPTIONNES

Kara, 17 nov. (ATOP) - Une délégation de l'ONG Santé Intégrée (SI) ou « Integrate Health » et de la commission technique de réception impliquée dans la conception architecturale ont réceptionné provisoirement les bâtiments de consultation externe et du laboratoire du centre des maladies infectieuses au sein de l'Institut National d'Hygiène (INH) d'Atéda, dans la commune Kozah1, le mercredi 16 novembre.

Avant la réception, la délégation a visité tous les compartiments pour voir si le plan de conception architectural des bâtiments est pris en compte. A l'issue de cette vérification, la commission de réception a reconnu que les travaux ont été réalisés conformément au cahier de charges. Elle a ensuite fait des remarques aux responsables du cabinet architectural « Adaptiv » basé aux Etats Unis d'Amérique, et au chef d'entreprise « Générale d'Etudes de Constructions (GEC) », chargé de la réalisation des travaux. Celles-ci sont relatives entre autres aux ouvertures et fermetures par endroit, à l'installation des coffrets électriques, aux extincteurs à l'eau, à la création de certains guichets, à la fixation des réservoirs des WC, au raccordement des bâtiments, à l'harmonisation des peintures au sol, ainsi qu'à la protection des arbustes dans l'enceinte.



Mme Attiso (à droite) recevant des explications

La délégation a ensuite demandé à l'entreprise de tenir compte des remarques avant la réception finale et définitive.



La délégation et la commission de réception



L'équipe visitant le centre

Le montant hors taxes des travaux est de 278.816. 719 F CFA et 329. 003. 729 FCFA toutes taxes comprises. ATOP/BAK/ TJ

KLOTO :

LA POPULATION DE YOKELE SENSIBILISEE SUR L'EXODE RURAL ET SES CONSEQUENCES

Kpalimé, 16 nov. (ATOP) – La population du canton de Yokélé et ses environs dans le Kloto, a été appelée le mercredi 16 novembre, à une prise de conscience et à un changement de mentalité face aux conséquences de l'exode rural, lors d'une campagne de sensibilisation.

Initiée par la chefferie traditionnelle et la conseillère municipale de Kloto 1, Mme Avossé Clémentine, cette campagne a été effective grâce à l'expertise de l'association Petite Sœur à Sœur et son groupe de sketch. Elle a regroupé des parents et élèves ainsi que des membres de groupements de femmes.

L'objectif est d'éveiller la conscience de la jeunesse sur les conséquences de ce phénomène dans la vie des populations de Yokélé. La finalité est d'amener les jeunes à rester afin de s'impliquer et de participer au développement de leur milieu.

Un sketch sur le phénomène de l'exode rural et ses conséquences a fait ressortir la situation des jeunes qui quittent leur village pour la ville à la recherche de meilleures conditions de vie. Les conséquences évoquées sont notamment le viol et la prostitution des filles qui les exposent aux IST/VIH/SIDA et la mort. Les jeunes garçons quant à eux se livrent à la drogue, au vol, à la criminalité, leur conduisant en prison et au décès. A cela s'ajoutent, la faim, la misère, le sous-emploi et des sans-abris.

La psychologue et le logisticien de l'association Petite Sœur à Sœur, respectivement, Mme Drackey-Lawson Sibi et Wéléké Blaise Pascal, ont indiqué que cette



Mme Lawson-Drackey en pleine sensibilisation

situation doit interpeler les autorités locales et administratives. Selon eux, elle doit susciter une réflexion et des moyens d'action pour freiner ce mal. Les orateurs ont convié les parents à conscientiser leurs enfants, à s'informer sur les réalités de la ville et à rendre visite fréquemment à l'enfant une fois en ville.



Les émissaires de l'association petite soeur à soeur à l'oeuvre



Une séquence du sketch illustrant la maltraitance

Quant aux jeunes, les responsables de l'association ont demandé de suivre les conseils des parents. Ils les ont invités à prendre conscience qu'ils sont la relève potentielle de leur milieu qui dispose de beaucoup de ressources. Par ailleurs, ils les ont invités à se joindre à la commune pour participer à la gestion des activités de développement pour assurer le bien-être des populations.

Pour la conseillère municipale, présidente de la commission Jeunesse à Kloto 1, Clémentine Avossé, la dépravation des mœurs au niveau de la jeunesse est très poussée. Elle a appelé la jeunesse de Yokélé à un changement de mentalité leur rappelant qu'ils doivent contribuer au développement de leur canton.

L'association Petite Sœur A Sœur a pour mission l'amélioration des conditions de vie, de la santé des filles, des jeunes femmes vulnérables et leurs familles à travers des sensibilisations avec l'appui de l'Action medeor et du BMZ.

ATOP/AYH/TGB

PROMOTION DE L'ARTISANAT :

DES TECHNIQUES DE COUTURES ENSEIGNEES AUX MAITRES TAILLEURS ET COUTURIERES DU GRAND KLOTO

Kpalimé, 17 nov. (ATOP) - La chambre préfectorale des métiers de Kloto en collaboration avec l'Ecole supérieure des arts de la mode (ESAMOD) a initié du 7 au 16 novembre à Kpalimé, un atelier de renforcement des capacités professionnelles de 40 maîtres tailleurs et couturières aux techniques de dessin de mode, de patronage et d'assemblage.

Cette formation qui regroupe les maîtres artisans du grand Kloto (Agou, Kpélé, Danyi, et Kloto), a reçu l'accompagnement du Fonds national d'apprentissage, de formation et de perfectionnement professionnel (FNAFPP).



Participants et officiels

L'objectif est d'améliorer les connaissances des participants et de les amener à travailler selon les normes universelles qui leurs sont méconnues. Il est question aussi de les outiller pour qu'ils soient constamment à la page afin d'élargir leurs clientèles et de répondre aux besoins de ceux-ci. C'est aussi une occasion de mettre les participants en phase avec les innovations de la mode et de leur domaine d'activités.



Le représentant du préfet remet l'attestation à une participante



Présentation des oeuvres réalisées

Durant dix jours, les participants ont amélioré leurs connaissances sur les techniques de dessin de mode, du patronage, et sur les techniques d'assemblage ou montage, ce qui leur a permis à terme, de confectionner des œuvres témoins sous différents modèles. Ils ont été formés aussi sur le col tailleur, la coupe à plat du col tailleur, le col officier, le col Charles, la veste et les manches ainsi que les coupes et l'assemblage.

Cette formation sera suivie d'une mission de suivi post-formation au cours de laquelle, les manquements sur certains aspects constatés sur le terrain auprès des patrons et patronnes seront comblés.

La formation a pris fin par la remise d'attestations de fin de formation aux maîtres tailleurs et maîtresses couturières du grand Kloto.

Le représentant du préfet de Kloto, Hodénou Alognon Kpénou, a convié les participants à mettre en pratique les acquis de cette formation afin de faire de leurs apprenants des hommes de métiers efficaces sur le terrain.

Le président de la CPM, Patayode Agnina Essognima et la présidente de l'ESAMOD, Mme Nicoué Ayéva Ayannick ont invité les participants à implémenter la formation reçue auprès de leurs collègues et apprenants et souhaité que leurs produits et services soient compétitifs sur le marché. « On veut que cette formation ait un effet démultiplicateur. Lorsqu'ils seront dans leurs ateliers il faut qu'ils puissent partager les connaissances reçues avec leurs apprenants et leurs collègues. Pour beaucoup c'est nouveau pour eux, c'est le lieu d'élargir leurs connaissances » a précisé Mme Nicoué Ayéva. Ils ont exprimé leur reconnaissance au FNAFPP pour son appui et accompagnement dans ce programme de mise à niveau des artisans.

ATOP/AYH/BA

NOUVELLES DE L'ETRANGER

PROMOTION DE LA TOLERANCE ET DE LA COEXISTENCE :

LE DIRECTEUR GENERAL DE "UNA" FAIT L'ELOGE DU CONGRES MONDIAL DES MEDIAS



Le directeur général de l'UNA

Jeddah, 17 nov. (UNA) - Le directeur général par intérim de l'Union des agences de presse de l'Organisation de la coopération islamique (OCI) UNA, Mohammed bin Abed Rabbo Al-Yami, a souligné le mercredi 16 novembre que le congrès mondial des médias organisé à Abu Dhabi dans la capitale des Émirats arabes unis, représente une opportunité pour les médias des États membres de s'informer sur les dernières technologies et les meilleures pratiques. Il a indiqué que ses nouvelles technologies favorisent également la connaissance et la coexistence

entre différents peuples et cultures.

Le directeur Al-Yami a souligné que le congrès, qui est organisé par le groupe ADNEC en partenariat avec l'agence de presse des Emirats, WAM, vient également confirmer le rôle important et central des Emirats Arabes Unis, dirigé par Cheikh Mohammed bin Zayed Al. Nahyan, président de l'État, dans le lancement de projets et d'initiatives mondiaux. Il a déclaré que ce congrès est l'aboutissement des années d'efforts au cours desquels les Émirats arabes unis ont pu construire un système médiatique international intégré, basé sur le soutien aux efforts de développement, la promotion de la tolérance et l'expansion des connaissances.

M. Al-Yami a salué les efforts du membre de la Fédération, l'Agence de presse des Emirats, dans l'organisation du Congrès, expliquant que ces efforts confirment l'excellence des agences de presse membres et leur leadership dans l'exploration et l'adaptation aux transformations dans le domaine du travail médiatique.

Les activités du congrès mondial des médias ont débuté le mardi 15 et se poursuivent jusqu'à jeudi 17 novembre, avec la participation de plus de 1.200 dirigeants et pionniers du secteur des médias, spécialistes, influenceurs, experts et symboles de pensée dans la région et dans le monde, représentant 6 continents. (Source UNA)

CONGRES MONDIAL DES MEDIAS :

LA CREATION D'UNE ALLIANCE MONDIALE DE LA TOLERANCE ANNONCEE

Abu Dhabi, 17 nov. (ATOP) - Le ministre de la Tolérance et de la Coexistence des Emirats Arabes Unis, Sheikh Nahyan bin Mubarak Al Nahyan a annoncé la nécessité de mettre en place une alliance mondiale chargée de promouvoir la culture de la tolérance dans le monde. Un appel lancé le mercredi 16 novembre à Abu Dhabi, au deuxième jour du congrès mondial des médias (Global Media Congress), une journée consacrée à la tolérance.

« Cette année, nous avons envisagé de porter un projet de création d'une alliance mondiale, avec la collaboration des Etats et des organisations, pour propager et encourager la culture de la tolérance dans le monde », a déclaré Sheikh Nahyan bin Mubarak Al Nahyan.

« Cette future alliance permettra de créer un monde tolérant, de confiance, de fraternité dans lequel les populations vivent en parfaite harmonie, sans discrimination mais dans le respect total de chaque culture », a expliqué le ministre. Pour lui, l'alliance mondiale de la tolérance constitue une autre porte de fraternité et de développement du monde.

D'après, Sheikh Nahyan bin Mubarak Al Nahyan, la tolérance signifie « Paix, amour et cohésion ». C'est une attitude, poursuit-il, qui consiste à « admettre chez autrui une manière de penser ou d'agir différemment de soi-même, c'est le fait de respecter la liberté d'autrui en matière d'opinion ».

Le ministre a précisé que « les médias doivent également jouer un rôle vital dans le façonnement du monde d'aujourd'hui et de demain, pour une humanité de paix, de coopération et de respect mutuel ». Il a souhaité que la tolérance soit enseignée dans les instituts de formation des journalistes.

La tolérance, une thématique

La thématique de la tolérance était également au cœur d'un panel « le rôle des médias dans la création de sociétés tolérantes ». Ce panel a regroupé des intervenants comme Ruben Banerjee, ancien chef du magazine « Outlook », Mgr Lucio Adrian Ruiz, le secrétaire du dicastère de la communication au Vatican, Dr Mohammed Al Ali, PDG et fondateur du nouveau Trends Research & Advisory.

Ils ont discuté du rôle des médias dans la consolidation d'une culture de tolérance dans les sociétés humaines. Les panelistes ont insisté sur le rôle des médias qui ont pour mission de produire des contenus favorables à une société de paix et d'acceptation des cultures. Ils ont interpellé les familles sur leurs responsabilités et souhaité une implication plus directe de ces dernières sur cette question en plus de l'éducation formelle dans les milieux éducatifs.

D'autres panels ont meublé cette 2^e journée notamment « Think tanks et médias : un nouveau rôle à l'ère numérique » ; « mettre en évidence le rôle des centres de médias intégrés dans l'avenir de l'industrie des médias » ; « médias sociaux : discuter de la façon dont l'essor de la vidéo a changé l'industrie des médias » et « médias pour le bien : objectifs de développement durable ». ATOP/KAT/KYA

PRESIDENTIELLE EN GUINEE EQUATORIALE :

LA POPULATION PARTAGEE ENTRE CONTINUITÉ ET CHANGEMENT

Malabo, (RFI) - Environ 500 000 électeurs de la Guinée équatoriale doivent se rendre aux urnes le dimanche 20 novembre pour départager trois candidats, à l'occasion de l'élection présidentielle. Nombreux veulent continuer avec le président sortant Teodoro Obiang Nguema, présenté comme « *faiseur de la paix* ». D'autres souhaitent se séparer de lui, évoquant notamment le manque d'emploi et de justice.



Les panelistes

À mi-chemin entre le siège du Parti démocratique de Guinée équatoriale (PDGE, au pouvoir) et celui de la télévision nationale, Juan Nguema, tient un petit établissement de transfert de crédit téléphonique. Ce jeune trentenaire, n'imagine pas son pays sans le président, Teodoro Obiang Nguema. « *C'est mon candidat, je vote pour lui tous les jours parce que sa politique est très transparente. Depuis qu'il a pris le pouvoir, il y a beaucoup de liberté d'expression. La paix et la construction du pays : c'est Obiang Nguema* ».

D'ailleurs, le pouvoir équato-guinéen s'évertue à promouvoir la stabilité, la paix et le développement qu'il dit garantis par le président sortant et candidat à sa réélection Teodoro Obiang Nguema. Son camp salue « *une campagne qui se déroule sans incidents* ». Les partisans du président Obiang Nguema chantent déjà victoire par la voix de Manuel Ndong, membre de l'équipe de campagne du président sortant.

Loïcia Martial

Des arguments soutenus par José Manuel Edou Biebo qui, lui aussi, fait du transfert de crédit téléphonique dans une rue adjacente. « *Notre président est un bon monsieur. Notre pays est bien avancé avec notre président Obiang* », affirme-t-il.

« PAS DE DÉMOCRATIE ET LA JUSTICE SOCIALE EN GUINÉE-ÉQUATORIALE »

Des éloges balayés par Andrés Essono Ondo, principal opposant au régime et candidat à la présidentielle. « *Monsieur Obiang n'a pas apporté la liberté aux Équato-guinéens. Je crois que sans la liberté aucun pays ne peut se développer. Il n'y a pas de démocratie et la justice sociale en Guinée-[Équatoriale]* », fustige l'opposant. Ce dernier déplore que des policiers et même des militants du pouvoir ont été envoyés pour empêcher le déroulement de certains de ses meetings. L'opposition bat campagne sur l'équité, la justice sociale et la restauration de la démocratie qu'elle juge inefficace, balbutiante, voire inexistante.

En attendant la fin de la campagne vendredi, plusieurs organisations régionales sont en train de déployer leurs observateurs dont le plus grand contingent, 200 observateurs, est envoyé par la CPLP, la Communauté des pays de langue portugaise. Suivi par l'Union africaine (UA) qui en a prévu une cinquantaine.

La Communauté économique des États de l'Afrique centrale (Ceeac) sera également de la partie avec 25 observateurs. Tout comme la Cemac, la Communauté économique et monétaire de l'Afrique centrale.

RFI

ÉTATS-UNIS :

LES REPUBLICAINS REPRENENT LE CONTROLE DE LA CHAMBRE DES REPRESENTANTS

Washington, (RFI) - Au terme d'un laborieux décompte des voix, le Parti républicain a repris le contrôle, le mercredi 16 novembre, de la Chambre des représentants, selon des médias américains, s'octroyant ainsi un pouvoir de blocage de la politique de Joe Biden jusqu'à la présidentielle 2024.

Après avoir échoué à s'emparer du Sénat, c'est désormais officiel, la chambre de représentants sera contrôlée par le parti républicain. Il aura fallu attendre plus d'une semaine après le jour des élections de mi-mandat, mais ce qui était attendu devient finalement une certitude. En se faisant réélire dans le 27^e district de Californie, Mike Garcia apporte à son parti le 218^e siège décisif pour la majorité. Décisif, mais pas confortable. La majorité sera courte et divisée, analyse le correspondant à Washington, Guillaume Naudin.

Cela limite singulièrement la marge de manœuvre et cela aiguise les ambitions. Kevin McCarthy, autre représentant de Californie, s'en est rendu compte. Lors d'un

premier vote mardi, il a réussi à rester leader de son parti à la chambre basse. Mais il a dû faire face à la concurrence d'un candidat plus radical que lui, représentant de la frange la plus trumpiste du parti. Il devra donc batailler et convaincre les membres de son propre groupe pour qu'ils lui permettent d'atteindre début janvier le poste dont il rêve depuis des années, celui de speaker, de président de la chambre.

Les divisions sont un peu les mêmes au Sénat qui reste lui sous contrôle démocrate. L'indéboulonnable chef du groupe républicain, Mitch McConnell, a été réélu. Mais il a dû pour la première fois faire face à un adversaire en interne. La frange trumpiste et l'ancien président lui-même l'accusent d'être responsable des résultats décevants de ces élections de mi-mandat pour les républicains chez qui les couteaux sont tirés.

Le président Joe Biden a adressé ses félicitations à ses adversaires politiques, après leur victoire.

RFI

SPORTS

COUPE DU MONDE :

NEYMAR FACE A LA PRESSION DE TOUT UN PEUPLE

Brasilia (Lepoint.fr) -Pour sa troisième participation à un Mondial, l'attaquant du PSG entend bien marcher sur les traces de Pelé et autres légendes du Brésil.

Et si c'était déjà la dernière Coupe du monde de Neymar ? L'attaquant auriverde entretient le mystère alors qu'il vient à peine de dépasser la trentaine. Dans un entretien accordé à Globo, le Parisien a laissé entendre qu'il pourrait ne pas jouer l'édition suivante, après le Qatar. « Je vais jouer comme si c'était ma dernière. Comme on se le dit avec mon père, vous devez jouer chaque match comme si c'était le dernier parce que vous ne savez pas ce que demain vous réserve. Je ne peux pas garantir que je jouerai une autre Coupe du monde ou que je... Honnêtement, je ne sais pas. Je vais jouer comme si c'était ma dernière. Je pourrais en jouer une autre, peut-être pas. Ça dépend... »

De la lassitude ? L'envie de se concentrer sur son club ? Une prise de conscience par rapport à son corps ? Difficile d'y voir clair pour l'enfant de Santos.

NEYMAR PEUT DÉPASSER PELÉ... AU CLASSEMENT DES BUTEURS

Mais avant de penser au futur, Neymar sait qu'il a rendez-vous avec le présent et surtout avec son destin en cette fin d'année 2022. S'il est le deuxième meilleur buteur de l'histoire de la Seleção (75) à seulement deux buts de Pelé (77), l'ancien joueur du Barça a conscience qu'il lui manque un titre majeur pour rentrer définitivement dans le cœur des gens. Le succès aux JO de Rio en 2016 était une première étape, mais il lui faut un sacre mondial pour définitivement marquer de son empreinte l'histoire de cette sélection.

C'est d'ailleurs la troisième participation de l'ancien Barcelonais à un Mondial, et les précédentes éditions ont laissé un goût amer. En 2014, à domicile, Neymar avait été touché au dos en quart de finale après une violente charge d'un défenseur adverse. Il ne participera pas au naufrage des siens en demi-finale face à l'Allemagne et ce fameux 7-1. Quatre ans plus tard, en Russie, malgré une équipe taillée pour le titre, le Brésil se fera sortir dès les quarts de finale par la Belgique (1-2) et le numéro 10 auriverde, critiqué pour en rajouter à chaque contact, partira de la compétition la tête basse.

«IL N'EST PAS UN PROBLÈME, IL EST UNE SOLUTION »

À quoi s'attendre du coup pour Neymar cru 2022 ? Sur ce début de saison, l'attaquant est en grande forme avec le Paris Saint-Germain. Impliqué sur 27 buts depuis la reprise en août (15 réalisations et 12 passes décisives), le Brésilien a mis toutes les chances de son côté pour être à 100 % au Qatar. Avec cet objectif en tête, Neymar fait en tout cas le bonheur de son entraîneur au PSG, Christophe Galtier. « S'il est en forme à cause du Mondial ? C'est un ensemble de chose. Il y a une prise de conscience de sa part et de son organisation autour de lui. Évidemment, il y a cet objectif Coupe du monde. Après, je pense que nous avons été très clairs avec tout le monde, avec Luis Campos : personne au-dessus de l'équipe », a déclaré à RMC l'entraîneur parisien.

« Il n'est pas un problème, il est une solution. Neymar a fait une préparation individuelle avec sa conscience de commencer à se préparer pendant ses vacances. La volonté de gagner est une chose [...] Lorsque vous vous préparez à l'avance, vous récoltez ce qui a été fait en préparation », a indiqué de son côté Tite chez Globo, le sélectionneur auriverde. Malgré des creux et des blessures au cours des dernières saisons, Neymar a gardé la confiance de son coach en équipe nationale.

Après son image d'enfant gâté, il apparaît désormais comme le leader d'une jeune génération qui le respecte unanimement, à l'image d'Antony. « Pour nous, les jeunes, avoir Neymar parmi nous est une très bonne chose, c'est le leader qui donne confiance à tous les joueurs. Il est venu me voir et m'a demandé de montrer tout ce que j'ai dans le football. C'est très important d'être avec lui », a expliqué l'ailier de Manchester United en conférence de presse récemment. Ces multiples compliments peuvent-ils donner l'élan nécessaire à Neymar pour enfin avoir le déclic en compétition internationale ? À 30 ans vient l'âge de raison, et le Brésilien le sait mieux que quiconque : une victoire en Coupe du monde en tant que patron de la Seleção le ferait passer dans une autre dimension, au-delà de ses 24 titres jusqu'à présent en carrière. Lepoint.fr

Copyright, ATOP. Tous droits réservés